



CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.  
Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas

Se publica martes y sábados.

Precio de suscripción.  
Un año..... 5,00 pesetas  
Número suelto..... 0,05  
Pago adelantado.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

## Mirando al porvenir

Como si el Gobierno de Canalejas no tuviese bastantes cosas en qué pensar, le amenaza ahora, para ayudarle a mal morir, la huelga de los ferroviarios.

El conflicto que se nos viene encima no es menudo. Unos cuantos días de suspensión de comunicaciones bastarán para dar al traste con muchas industrias y para llevar la ruina a muchos hogares.

Y si con los ferroviarios hiciesen causa común otros elementos, y una huelga-revolución se generalizase, habría que ver lo que inventaba el Gobierno para enviar tropas a los puntos que necesitasen de su apoyo.

Y no se diga que esto es fantasear. Si la huelga no se declara hoy, se declarará otro día; pero llegará. Vendrá un instante en que todos los paliativos serán inútiles, ¿qué hacer entonces?

¿Apelar al patriotismo de los obreros? Basta ver quiénes los dirigen para adivinar que este llamamiento será desatendido. Los socialistas españoles entienden de una manera muy rara el patriotismo.

¿Emplear la fuerza? La fuerza se estrellará contra un millón ó varios millones de obreros.

Para evitar estos días luctuosos para la Patria, hay algo mejor que el perseguir á la Iglesia, gastando un tiempo precioso en resolver cuestiones imaginarias, cuestiones artificialmente suscitadas para distraer la opinión ó para levantarse una plataforma.

Necesitamos ante todo una legislación obrera que dé satisfacción á las peticiones justas de la clase proletaria.

Necesitamos también inculcar á los obreros la idea del deber, el amor al trabajo y el respeto al derecho ajeno.

Y esto no se consigue con sofismas anticlericales y con razones de libertad.

Ahí están los obreros católicos de Bolueta. Han creído que eran desconocidos sus derechos, y después de emplear inútilmente los medios que estaban á su alcance, han declarado la huelga; pero una huelga honrada, pacífica, sensata. Respetamos, han dicho, á los patronos; pero exigimos que se nos respete. Acatamos sus derechos; pero aspiramos á imponer los nuestros.

Esto, Sr. Canalejas, lo hacen los obreros católicos. Esto no acostumbra hacerlo los socialistas.

Los unos respetan el orden, los otros son revolucionarios; los unos inspiran su conducta en criterios de tolerancia y de justicia, los otros se mueven á impulsos del odio y del sectarismo.

Los unos son católicos, los otros socialistas.

Puede el Sr. Canalejas mirar á Pablo Iglesias. Puede inventar cada día una nueva treta para molestar al Papa y zaherir á los católicos. Los resultados serán fatales.

Pero entre tanto vivamos.... y mandemos. Cuando llegue el conflicto ya lo resolverá quien pueda.

## RIMA

Pequeñas cavidades  
hay en la cumbre de la inmensa roca  
á cuyos pies acompasadas batan  
sobre las playas las movibles olas.  
Guardan allí las grietas ocultas  
de la lluvia las gotas;

y á beberlas á veces se detienen  
las errantes bandadas de palomas.

Yo suelo por las tardes  
ir á la cumbre á sollozar á solas,  
y mi llanto se mezcla con las aguas  
entre las piedras toscas.

Sueltas bandadas que al morir el día  
tendéis el vuelo entre la lumbre rósea  
con que al ponerse el sol en Occidente  
ilumina la atmósfera,  
jamás bebáis las aguas escondidas  
en la gigante roca,  
que más lágrimas tienen la amargura  
de las marinas ondas.

José A. Silva.

## Gran defensa de las Ordenes Religiosas.

El Comité de Defensa Social de Barcelona se ha dirigido al Presidente del Consejo de Ministros en los siguientes términos:

Excmo. Sr.: El Comité de Defensa Social de Barcelona, que entre los servicios que ha prestado en la realización de sus fines, cuenta el de haber iniciado el primer movimiento nacional de protesta contra el proyecto de ley de Asociaciones que terminó con la caída del Poder del partido liberal en el mes de Enero de 1907, y el de haber tomado parte por medio de sus oradores en la información parlamentaria del año próximo pasado acerca del mismo proyecto de ley, no puede permanecer indiferente ante la obstinación del Gobierno que V. E. preside en imponer como ley el proyecto contra la voluntad nacional, repetidamente declarada en contra del mismo.

Pero al formular nuestra oposición, no encontramos términos más adecuados que los de la carta dirigida á V. E. por el sabio Catedrático y Senador Excmo. Sr. D. Rafael Rodríguez de Cepeda, con fecha 15 del pasado Agosto, á la que nos adherimos con todas nuestras fuerzas en nombre de la Sociedad que representamos y de los otros siete Centros y treinta y tres delegaciones con que cuenta en Cataluña.

Como aquel ilustre hombre público, hemos de combatir el proyecto que estimamos funesto para la Religión en España, como lo demuestran los Prelados y lo acredita la experiencia. No en vano hemos visto en Francia y Portugal inventariadas las Iglesias y perseguidos los Obispos y Curas Párrocos y hasta los fieles, después de la desaparición de las Ordenes Religiosas, que son el más sólido antemural de la Iglesia.

Los que en esta ciudad hemos presenciado los horrores de la llamada semana trágica, reputamos peor que éstos los efectos de la persecución legal que se inicia con el proyecto, porque si aquéllos pueden compararse al pedrisco que arrasa los campos, los otros se asemejan á la flojera que mata las plantas, destruyendo mansamente sus raíces.

Si como católicos hemos de combatir el propósito del Gobierno, también lo hemos de rechazar como ciudadanos defensores de la libertad de que se priva á los que hacen de ella un uso más perfecto y generoso, y como españoles amantes de su Patria, á la que, cuando más necesita de la unión de sus hijos, vemos amenazada, sin necesidad alguna, con una lucha religiosa con todos sus peligros y funestas consecuencias, como sabiamente advierte el Sr. Rodríguez de Cepeda en su aludida carta. Aquel proyecto alen-

tará á los enemigos de la Iglesia, pero ésta tiene todavía en España más fuerzas de las que se imaginan aquéllos, y somos muchos, muchísimos, los españoles dispuestos á emplear en su defensa nuestras actividades, influencias, intereses y vida, si necesario fuera.

Si la Religión y la Patria pueden perder mucho con el proyecto que nos ocupa, nada ha de ganar la Monarquía, que al sancionarlo perdería muchas simpatías entre los católicos, sin ganárselas entre los revolucionarios, que vertían en la conducta del Rey una debilidad que les animaría á llevar hasta el fin su programa.

V. E. se honra con los dictados de católico, de patriota y de monárquico; pues bien, el Comité de Defensa Social le ruega se sirva justificarlos, retirando ese proyecto de ley tan perjudicial para la Religión, la Patria y la Monarquía. Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona 30 de Agosto de 1912.—El Presidente accidental, Alvaro M. Cami.—El Secretario, Cayetano Pareja Noveyes.

Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

EMMO. Y RVDMO. SR.:

Los Párrocos, Coadjutores y Adscritos de esta ciudad, reunidos en la conferencia mensual ordinaria, unánimemente elevan á V. E. R. el testimonio respetuoso de sincera adhesión á su sagrada persona, y á la protesta viril, enérgica y razonada que, contra el Proyecto de ley regulando el derecho de Asociación, ha elevado al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

En el hermoso documento, joya delicadísima y rica del tesoro incalculable de celo pastoral que V. E. posee con tan legítimo derecho de conquista en su larga vida apostólica, ven los que suscriben interpretados fidelísimamente sus deseos, sus sentimientos y sus anhelos, en lo que á las Ordenes Religiosas se refiere. Y adviértelo, con pena hondísima, que un Gobierno que se precia de católico, y que, de hecho al menos, representa á una nación de abolengo cristiano y de creencias de profundísima raigambre como nuestra hidalga y querida Patria, olvida tan puniblemente los deberes que el nombre de católico le impone, y conculca los derechos santísimos de la Iglesia de Cristo, hiriéndola con perfidia satánica en las «niñas de sus ojos»; que esto son las Ordenes Religiosas en el cuerpo místico de la Iglesia.

Identificados siempre con las enseñanzas de nuestros Prelados, tenemos el convencimiento firmísimo y absoluto de que el Poder civil no puede legislar sobre los institutos religiosos de un modo independiente y autónomo, sino de acuerdo con el Romano Pontífice, Vicario de Cristo, única potestad soberana de la Iglesia. Que no tiene el Estado poder legislativo sobre las Congregaciones Religiosas, convirtiéndose en «casador de la gracia», en frase escultural de un ilustre apologista de nuestro tiempo, sino la potestad eclesiástica que, en su grado altísimo é insustituible, ejerce el Soberano Pontífice.

Permitid, Eminentísimo Señor, que de nuevo os manifestemos nuestra adhesión entera é inquebrantable; y á vuestro lado podéis contar siempre al Clero parroquial de la ciudad de Cisneros, que hace votos al cielo para que, así como aquel insigne Franciscano enfrenó con el blanco cordón de su hábito á la nobleza

levantisca de Castilla, V. E. R. doméñe, con el mismo blanco cordón del Serafín de Asís, la soberbia de los que á Cristo, Rey de las Sociedades, persiguen.

Toledo 9 de Septiembre de 1912.—Cruz Camino, Párroco.—Justino Alarcón de Vera, Catedrático del Seminario.—José Rivas Cobán, Coadjutor.

(Siguen las firmas.)

## DE MADRID

Los teatros de la Corte han inaugurado la temporada.....; todos se afanan en presentar novedades....., todos rivalizan en ofrecer al respetable el mejor cartel.

Pero todos en general se olvidan de presentar obras morales, obras que no ofendan los sentimientos religiosos.....

La misión educadora del teatro es letra muerta para los empresarios de los cines, teatros y barracones que rinden culto á Talía.

Ahora debemos estar á la expectativa para ver lo que pasará en el Teatro Español. Galdós, el autor de tantas obras anticlericales, el que tanto daño ha inferido á la Iglesia, tendrá á su cargo la dirección de un teatro que subvenciona el Ayuntamiento.

Y si Pérez Galdós piensa valerse de su autoridad para poner en escena obras anticlericales, habrá que convenir en el descrédito que caerá el primer teatro de España, convertido

en feudo del autor de los celebrados Episodios nacionales.

De que Galdós sufrirá igual suerte que Alejandro Miquis..., de que Galdós fracasará en su cargo, lo doy por descontado. Es más: apuesto cualquier cosa á que la próxima temporada del Teatro Español resultará económica y artísticamente peor que la pasada.

¿Hay quien lo dude?

El tiempo y los hechos vendrán á darme la razón.

El Mago de «La Latina».

## La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Aguas azoadas las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarrros de las vías respiratorias y de los pedispuetos á la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendada, de 1.º de Septiembre á 15 de Noviembre.

Coches fijos á la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches á la llegada del expreso de día de Sevilla á Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid á Sevilla, martes, jueves y sábados, así como á los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.



Declaraciones del Presidente.

—Vivimos en el mejor de los mundos; sonríase ustedes de Jauja.

## Un libro de Gómez Carrillo

criticado por «López Mejilla».

## El «record» de la repetición.

Todavía te quedan, paciente lector, varias cosas que admirar: descripciones ingeniosas (pág. 69); multitudes ingenuas (página 97); ardor ingenio (pág. 105); ingeniosos secretos femeninos (pág. 135); ingenio amor (pág. 146); ingenia beatitud (página 170); expectadores ingenuos (pág. 178); cuadros ingeniosos (pág. 303); ingeniosos glosadores (pág. 305); coquetaría ingenia (página 314); y viajeros ingenuos (pág. 310).

Ya no le faltaba al autor más que haber llamado ingeniosos a los lectores que hemos tenido el mal gusto de leer su libro.

Y ahora, bien sería tener uno de aquellos rosarios de noventa y nueve cuentas, que con tanta devoción, según el Sr. Carrillo, repañaban en Damasco los árabes peregrinos a la Meca, para medir los grados de misticismo de nuestro autor.

Vayamos contando: mantas místicas (página 27); actividad mística (pág. 33); nubes místicas (pág. 56); arrobamientos místicos (pág. 57); locura mística (pág. 63); fantasías místicas (pág. 75); coros místicos (pág. 83); palomas místicas (pág. 90); rosas místicas (pág. 107); paredes místicas (pág. 173); frases místicas (pág. 174); encantos místicos (pág. 177); objetos místicos (pág. 182); orgías místicas (pág. 195); encajes místicos (pág. 198); clamores místicos (pág. 206); locura mística (pág. 208); feudos místicos (pág. 210); odios místicos (pág. 227); paseos místicos (pág. 260); conquistadores místicos (pág. 289); estrellas místicas (pág. 303); retraimiento místico (pág. 309), y ensueños místicos (pág. 314).

Pero donde Gómez Carrillo bate el record de la repetición, es en el empleo del adjetivo milenario.

El ha visto: cedros milenarios (página 19); ruinas milenarias (pág. 29); ensueños milenarios (pág. 67); tradiciones milenarias (pág. 70); «decor» milenario (pág. 71); ciudad milenaria (pág. 83); templo milenario (pág. 87); estribillo milenario (pág. 90); ritornelo milenario (pág. 99); piedras milenarias (pág. 108); actitudes milenarias (pág. 136); libros milenarios (página 157); manuscritos milenarios (pág. 162); grandezas milenarias (pág. 168); puertas milenarias (pág. 171); tumbas milenarias (pág. 186); alcázares milenarios (pág. 190); herejías milenarias (pág. 204); libros milenarios (pág. 223); resistencia milenaria (pág. 242); tumbas milenarias (pág. 259); canciones milenarias (pág. 308).

¿No hubiera sido más breve poner un aviso en la primera plana para hacer saber al lector que en «Jerusalén y la tierra Santa» todo es milenario ó místico, ó ingenio..... salvo aviso en contrario?

Sr. Carrillo: no olvide usted que la repetición frecuente de una misma palabra, si no indica pedantería, indica pobreza de léxico ó pobreza de caletre. Yo le tengo á usted por hombre de regular talento. Estudie nuestros clásicos y nuestros buenos escritores modernos, purifique su estilo de innecesarios galicismos, de esos juegos de colegial y de esas figuras de repetición, tan pueriles como añejas, y llegará á ser un literato, no como Pereda ni Valera, es claro, ni como Valdés, ni como Pardo Bazán, ni como Valle-Inclán, ni como Ricardo León; pero, al fin, un literato pasable.

## Las frases predilectas de G. Carrillo.

Recuerdo haber leído un artículo sobre el considerable papel que en la composición tipográfica de los grandes periódicos desempeñan ciertas frases hechas que suelen repetirse al dar cuenta, por ejemplo, de un nacimiento, de un matrimonio, de un viaje, de un duelo, etc. Una vez compuestas, no se vuelven á separar los caracteres, y en llegando la ocasión, un cajista experto compone inmediatamente una noticia con sólo acoplar tres ó cuatro de esas frases.

Lo que yo ignoraba es que los autores aplicasen también á sus libros ese procedimiento mecánico ¡Vivir y ver!

Ahí tenía, si no, al Sr. Carrillo. ¿Quiere decir, vamos al caso, que un árbol resalta, se destaca, se dibuja sobre el horizonte? Pues echará mano del correspondiente cliché, y dirá invariablemente:

«Algunas palmeras recortan sus abanicos aéreos en el fondo iluminado por la luna» (pág. 84).

«Los montes de Galilea recortan sus crestas.....» (pág. 121).

«En la claridad extraordinaria de las noches de Siria, las casas árabes se recortan todas iguales.» (pág. 139).

«Las acacias gigantes recortan los encajes menudos de sus hojas con una coquetaría temblorosa.» (pág. 275).

Con tanto recorte el libro va resultando un cajón de sastre.

Además, la última cita, con sus tres asonantes, es casi un verso:

«Las acacias gigantes recortan los encajes menudos de sus hojas con una coquetaría temblorosa.»

Otro ejemplito: «Los siete ríos legendarios (de Damasco) brillan con cabrillos argentinos.» (pág. 14).

«Las cumbres nevadas del Hermón brillan con cabrillos..... de plata.» (pág. 121).

En la pág. 175 escribe: «Hay luces que brillan en las tinieblas dorando las imágenes santas.» Raro ¿verdad? Pues, así y todo en la pág. 200 tropezamos con «unos cirios que arden ante las imágenes, las doran.»

Pero la frase predilecta de Carrillo es otra. Escuchad, que va de cánticos.

«En nuestra memoria cantan las endechas del antiguo Testamento.» (pág. 13).

«.....nombres que cantan un salmo divino en nuestra memoria.» (pág. 113).

«Las sílabas antiguas cantan en la memoria su melopea evocadora.» (pág. 114).

«Las palabras mismas del ingenio glosador de S. Mateo cantan en mis oídos.» (pág. 305).

Tenemos, pues, endechas que cantan, nombres que cantan, sílabas que cantan, y palabras que cantan: un orfeón completo. Las endechas, los nombres y las sílabas cantan en la memoria.

Las palabras cantan en los oídos.

Y el autor canta..... en la mano.

## «¿Quién te conoció ciruelo.....»

Este refrán acudió, sin yo quererlo, á mi memoria cuando me enteré de la aparición de *Jerusalén y la Tierra Santa*.

Quien haya conocido á Carrillo, periodista, sabe ya á qué atenerse para juzgar al autor de libros en que la geografía, la historia, la crítica y la exégesis bíblicas no deberían estar demás.

Pero el Sr. Carrillo, á falta de otros conocimientos, conoce al público, á su público, á ese público superficial que aborrece lo serio, porque se ha acostumbrado á contentarse con frases en lugar de pensamientos. Conoce á su público..... y se ríe de la ciencia.

Su bagaje científico-literario es sumamente reducido; algunos fragmentos de la Sagrada Escritura, generalmente mal traducidos y peor interpretados, unas cuantas citas de autores judíos (tomadas de no sé cuál revista), y dos ó tres alusiones ó escritores franceses modernos.

¡Ah! Se me olvidaba. También ha leído y cita á Renán, «el gran historiador» (mejor hubiera dicho: «el gran falsificador») de los Orígenes del Cristianismo.

¡Pobrecito! ¿Con que conoce á Renán, eh? Por ventura ignora que en Alemania é Inglaterra—de donde los franceses exportan casi todo su saber—aun los racionalistas más radicales se ríen de Renán.

No es posible, señor mío, tomar en serio mucho tiempo á quien no fué más que un pérfido renegado, un cínico epícteto, un desvergonzado plagiarista..... y algo más; pues quien á costa de los manuscritos de su maestro Le Hir ganó un nombre y llenó de dinero los bolsillos es algo más que plagiarista.

Pregunte usted á Harnack, el más erudito entre los racionalistas, y verá cómo el buen alemán, riendo socarronamente, le contesta que las doctrinas del «gran historiador» están ya bien enterradas.

«Como que nacieron muertas y mal olientes!»

«Se necesita ser..... «ingenio» para citar todavía á Renán!»

«Si del autor del quinto evangelio, «el evangelio según Judas» ya no quedan más que unos párrafos artificiosos, unos discípulos retrasados, y un nombre despreciable!»

Renán, en Francia, fué la «mona de Strauss.»

«¿Va usted á ser, en España, la «mona de Renán?»

## Noticias y Notas.

Comunican de Viena que con motivo de celebrarse el Congreso Eucarístico en aquella capital, ascienden á más de cien mil los congresistas asistentes.

Han pasado de 5.000 las Misas celebradas anteayer.

De las secciones extranjeras la más numerosa es la francesa, que está formada por más de 4.000 congregantes; también es numerosa la española.

El Emperador Francisco José ha concedido al Cardenal Legado, Monseñor Van Rossim, la Gran Cruz de la Orden de San Andrés.

La procesión solemne del Santísimo se celebrará mañana domingo.

Se ha reunido el Comité internacional de los Congresos Eucarísticos, y se acordó que el del año próximo se celebre en la isla de Malta.

\*\*

Se ha publicado el decreto creando la medalla de Africa.

Será de bronce para todas las personas y entidades á quienes se conceda é irá pendiente de una cinta de colores nacionales.

\*\*

Los periódicos franceses arrecian en su campaña contra los Cónsules españoles en Marruecos y, en particular contra el de Mogador, señor Sostoa, de quien dicen que no volverá á su destino porque el Gobierno está convencido de la inoportunidad de sus gestiones.

Así se escribe la historia....

\*\*

Seguimos con el manoseado asunto de las huelgas.

En Madrid, la de metalúrgicos sigue en el mismo estado, y la de los obreros de la Panera Industrial seguramente quedará hoy resuelta; los obreros municipales celebraron anteayer una reunión en la Casa del Pueblo para protestar de las injusticias que cometen con ellos sus jefes; cuando ya se habían pronunciado varios discursos, se levantó un obrero socialista y arremetió furiosamente contra los que así protestaban, produciéndose un escándalo formidable. Pablo Iglesias y Largo Caballero que asistían á ella como espectadores, tuvieron que poner los pies en polvorosa en vista del giro que tomaba el asunto.

En Barcelona, los obreros de una fábrica de calzado; en el Ferrol, los remachadores del arsenal; en Badajoz, los taponeros, y en Málaga, los albañiles, los toneleros y varios gremios más.

\*\*

Se ha constituido una junta, compuesta por el Diputado á Cortes por Toledo D. Sergio de Novales, D. Rafael Madrazo y D. Juan Gavilán, á fin de estimular la caridad de los agricultores en favor de las víctimas del Cantábrico, con cuotas de cinco céntimos en adelante.

Contando con doce millones de agricultores que hay en España, espera la Junta obtener una recaudación cuantiosa.

Así sea.

\*\*

El pleito de los Ingenieros Industriales continúa en el mismo estado de gravedad.

Los alumnos se niegan á entrar en clase mientras no les sean concedidos los derechos que solicitan.

\*\*

Ignórase el paradero de la Duquesa de Amalfi, cuyo esposo presentó en un Juzgado de Madrid la denuncia por haberse fugado aquella del depósito en que estaba, á instancia suya, con carácter definitivo.

## Justicia liberalista.

El *Correo Español* daba cuenta estos días del siguiente edificante hecho:

«Hará seis años se cometió en Lérida una estafa de 172.000 pesetas, mediante la falsificación de una letra de cambio que fué abonada por el Banco de España á costa de los bienes de una viuda y de dos menores.

Incoado el sumario en 1906, costó tres años conseguir el procesamiento de uno de los autores, político de influencia, y se logró cuando ya se había fugado á Francia.

Un nuevo auto de procesamiento hizo ingresar en la cárcel á otro de los culpables, que fué puesto en libertad provisional con infracción ma-

nifesta del art. 504 de la ley de Enjuiciamiento criminal.

Delicioso caso de justicia liberalista y que evoca los famosos versos de Góngora, quien ya previó lo que sería el mundo bajo el régimen del liberalismo.

Porque en una aldea un pobre mancebo hurtó sólo un huevo, al sol bambolea: y otro se pasea con cien mil delitos; cuando pitos, flautas, cuando flautas, pitos.

## De Portugal.

## Cambio necesario.

—Vamos á almorzar.

Y Justiniano Justo, con cara de pocos amigos, dirigióse para el comedor con un fajo de periódicos bajo el brazo. La esposa siguióle sumisa, con aquella docilidad que en veinte años consecutivos traducía todo su afecto para su *Justiniano*, como ella cariñosamente le llamaba con un eucandador acento español que nunca perdiera, á pesar de haber abandonado su patria, cuna de Cervantes, cuando las dieciocho primaveras llenaronla de gracia enloquecedora, que á Justo, en una corrida de toros en Badajoz, inspiró tan súbita pasión, que un mes después le ofrecía su mano y su establecimiento de cuchillos y navajas al por menor en la *rua dos Bacalhoeiros*.

Aquella mañana, por vez primera, Justiniano no mostraba la jovialidad acostumbrada, que llenaba de felicidad el corazón de su esposa.

—¿Qué tienes tú, Justiniano?—preguntó con voz melosa la cara mitad, extrañando aquel entrecejo fruncido que nunca había visto en los veinte años de afecto conyugal.

—Nada. No tengo nada, hijita. Mira, ananda venir esos huevos. Los huevos y la leche, que hoy tengo mucha prisa.

Engullido apresuradamente el almuerzo, Justiniano cogió de nuevo los periódicos disponiéndose á salir.

—¿Y eso, Justiniano?—suplicó la esposa con zalamería—¿qué es? ¿Hasta te olvidas hoy de lo de costumbre! ¿No das un beso á tu Lola?

Justiniano retrocedió. Y mirando sereno á su esposa, declaró solemnemente:

—Usted no se llama más Lola.

—¿Qué dices! ¿Que no me llamo más Lola? Pero....

—No hay pero ni peras. Para que nuestro amor pueda continuar, es necesario que aquí en esta casa todo sea absolutamente portugués. ¡Y Lola no es portuguesa!

—Pero Justiniano.....

—¡No insista usted, señora, no insista! De hoy en adelante su nombre es Lula. Así es necesario

—¡Pero, hijo mío, *Lula* es nombre de un pez!

—Será. Mas no es pez español y esto es lo principal.

Y besando la frente de su esposa, Justo salió con el risueño semblante de quien está en paz con su conciencia.

Crispín.

De «A. Nogueira», de Lisboa.

## Ayuntamiento.

La sesión de la presente semana fué presidida por el Primer Teniente de Alcalde Sr. Ortiz, y asistieron once Sres. Concejales.

Se aprobó en primer lugar ceder el Teatro de Rojas al *Grupo Artístico* para celebrar una función en la noche del 22 del actual.

Quedaron sin resolver hasta la semana próxima dos informes de la Comisión 3.ª: el primero, proponiendo las bases para el concurso de contratación del servicio de alumbrado público, y el segundo, proponiendo también las bases para la subasta del servicio de limpieza pública.

Después de ligero debate se aprueba una moción de Contaduría dando cuenta de la renuncia hecha por el agente ejecutivo, y en su consecuencia, encareciendo se haga nuevo nombramiento, acordándose anunciar la vacante por quince días.

Y por último dióse lectura de un oficio del Sr. Arquitecto Municipal manifestando su incompatibilidad para llevar á cabo la visita de inspección en el barrio de la calle de las Bulas, y que fué solicitada por el Sr. Cano, por ser Arquitecto del Colegio de Doncellas, acordándose sea sustituido por el Arquitecto provincial.

En ruegos y preguntas, la presidencia manifestó haber cumplido el ruego formulado por el Sr. Cano relativo á que el acto de la Jura de Bandera se celebre en el paseo de Merchán, habiendo accedido á estos deseos el Sr. Coronel de la Academia de Infantería.

El Sr. Cano preguntó qué había de cierto sobre una noticia publicada en nuestro número anterior, y que trataba de la manera tan deficiente con que se están llevando á cabo las obras de colocación de aceras en la calle de Gilitos.

El Sr. Villarreal se mostró en un todo conforme con lo dicho por nosotros, lamentándose de la falta de inspección del maestro de obras, y encareció de que dicha mejora res ponda á sus deseos y á los de aquellos pacíficos vecinos, ruego que prometió cumplir la presidencia.

El Sr. Cano anunció una moción para la semana próxima sobre la necesidad de que se haga un reconocimiento minucioso en la parte de la presa de San Servando propiedad del Ayuntamiento.

El Sr. Conde solicitó quince días de licencia, que le fueron concedidos. Y no hubo más.

Carlota.

## LA ADMINISTRACIÓN DE UN GOBIERNO CATÓLICO

Nos referimos al de Bélgica, y la bondad de su gestión, aun desde el punto de vista económico, al que muchos ahora conceden la primacía, resulta de las siguientes cifras:

En 1884, al subir al poder, el comercio especial con el extranjero era de 2.878.000.000 de francos; hoy es de 7.692.000.000.

El producto anual de las cosechas ha aumentado en este lapso de tiempo en más de 500 millones.

A esta prosperidad nacional ha contribuido grandemente el Gobierno católico con su acción prudente, previsora y hábil.

Tampoco los obreros pueden quejarse, pues desde 1884 hasta ahora han aumentado en un 66 por 100 los salarios.

Estos son los resultados tangibles del Gobierno católico belga, al cual la opinión le presta siempre toda su confianza. Casi lo mismo de lo que ocurre en España con el anticlerical Gobierno de Canalejas. ¿No es verdad?

## Teatro infantil.

## Fiestas en Aldeanueva.

Esta villa de Aldeanueva acaba de celebrar, con festejos verdaderamente extraordinarios, la fiesta á San Ramón Nonato.

Estos festejos han sido costeados, en primer término, por los mayordomos de San Ramón que pagaron los gastos ordinarios que de antiguo se vienen haciendo, y en segundo, por un nutrido grupo de socios que, con generosidad que les honra y enaltece, sufragaron los extraordinarios.

El día 30 se celebraron solemnes Vísperas del Santo, y por la noche se quemó una vistosa colección de fuegos artificiales por el protónico de Aldeán.

La gran diana anunciaba á los vecinos el amanecer del día de su gran fiesta.

Los niños y niñas recibieron la Sagrada Comunión, y á las nueve y media se celebró la gran fiesta, en la que actuaron los señores Párrocos de Nombela y Paredes y Sr. Capellán de las Religiosas Franciscanas de Escalona, predicando el Sr. Cura Regente.

La muchedumbre que asistió fué tal, que hubo necesidad de abrir de par en par las puertas del templo y los cristales de todas las ventanas para facilitar la respiración.

Por la tarde, solemnísimas Procesiones del Santo, á la que asistieron niños y niñas con sus banderas y profesores al frente; hermandades de la Virgen del Rosario y del Corazón de Jesús, con estandartes, mayordomos, Ayuntamiento en pleno, Guardia civil, socios, banda y una ingente muchedumbre.

Por la noche, baile público en la plaza por la banda, globos y cohetes.

El día 1.º del que corre, San Ramón obispo, como aquí le llaman, se celebró fiesta solemnísimas de restauración de la Hermandad del Sagrado Corazón de Jesús, asistiendo también una gran muchedumbre.

Por la tarde, después de expuesto el Santísimo Sacramento y rezada la Estación, se dijo el Rosario al Santísimo Sacramento, haciéndose la Consagración al Sagrado Corazón de Jesús y terminando con la bendición del Santísimo Sacramento, y coronándose estas fiestas religiosas con solemnísimas Procesiones con las imágenes de San Ramón y del Sagrado Corazón de Jesús, con igual ó mayor asistencia.

Otro culto festivo queda aún por reseñar brevemente, cual es el del «Teatro Infantil», gracias al cual se han podido pasar dos alegres noches, al par que en alto grado instructivas.

La primera noche, tras un trabajo no pequeño para la formación del escenario en

la plaza pública, sonaron los acordes preciosos de guitarras y bandurrias; se alzó el telón y aparecieron los niños Justo Muela y Mariano Adánez, que dijeron admirablemente el diálogo *A la Escuela*, cosechando no pocos aplausos.

A este diálogo siguió el juguete en dos cuadros, titulado *Un niño arrepentido*, del que es autor el profesor de Instrucción primaria de esta localidad D. Mariano Galicia, en el que llamaron la atención del numeroso público—que no bajaría de mil personas—Rosa, papel sostenido admirablemente por la niña Apolinaria, en la visita a los primos de Aquilino, la rifa de los niños, su pacificación por Anselmo y el niño Aquilino, representado por el diminuto Morón en sus bien fingidos lloros. En este juguete intervinieron quince personajes, y el autor fue llamado al escenario insistentemente, recibiendo al presentarse una tempestad de formidables aplausos.

El número tercero lo constituyó un delicado diálogo, sostenido con destreza y habilidad por las niñas Petra Vituelas y Rosario López, que fué escuchado con religioso silencio, sonando á su término estrépitosos aplausos.

A continuación se representó el obituario sainete *¡Ay que alegrón, todos ricos!* en dos cuadros, que hizo las delicias del público, excitando la hilaridad el lugareño Isidro, representado por Aniceto Martín, y llamando la atención el niño Primitivo Gutiérrez, que hizo de bizarro Capitán.

Todas estas funciuncitas terminaron con el acto homenaje á la Baudera de la Patria, con motivo del cual, pronunció patriótico discurso el ilustrado Médico de la localidad D. Arturo Vituelas, que fué á su final muy aplaudido, y al que siguió la Marcha Real por la orquesta de bandurrias y guitarras, oída descubiertos y de pie por todo el público, mientras el abanderado niño presentaba la Bandera escoltado por los niños después de haber cantado el Himno Infantil á la dicha Bandera.

Antes de bajarse el telón, autorizada persona, hizo detallado resumen que terminó con vivas á España la Patria común y á Aldeanueva la Patria chica, que fueron calorosamente respondidos.

El público numeroso que no bajaría, como antes he dicho, de mil personas, quedó verdaderamente entusiasmado y á sus instancias se repitió la siguiente noche intercalando unos monólogos de la niña María Vituelas y del repetido Morón, que fueron muy del agrado del público, como lo demostró con sus estallidos de aplausos.

Tanto en una noche como en otra, por acuerdo de la Sociedad Organizadora se hizo petición para adquirir una Imagen de San Antonio de Padua, arrojando un producto de sesenta pesetas. D. Antonio López ha tenido la generosidad de contribuir para estas fiestas con cincuenta pesetas.

El recogido ha sido grande, sin que haya habido incidente alguno desagradable.

**Concurso de pasatiempos.**

Número 17.

Se habla de los negros jamaicanos.  
—Créanlo ustedes; viven muy bien y los tratan con dulzura.  
—¿Con dulzura?... ¡A palos!  
—Sí, pero les pegan con caña de ardear.

En un billar:  
—¿Echamos una partidita?  
—Si no juego apenas....  
—Vamos, anime se usted; le daré veinte palos.  
—Hombre, pues vaya una manera de animar....

—¿Y á usted también le gusta el aguardiente?  
—¡Ah! ¡Sí, señora!  
—¿Y cómo le toma usted?  
—Pues, primero le tomaba con agua, después sin agua y ahora lo tomo como agua.

Por chato.

Habiendo sido convidados á comer Mozart y Haydn, el primero, que era un compañero muy alegre y gran aficionado al champagne, dijo á Haydn:

—Apuesto seis botellas de champagne á que compongo un trozo de música que no tocadis de repente.  
—Acepto la apuesta—respondió el maestro riendo.

Mozart borroneó algunas notas y las presentó á Haydn. Admirado éste de la facilidad de la composición, se puso al piano exclamando:

—Mozart tiene indigestión de dinero y quiere pagar champagne.  
De pronto se detuvo.  
—¿Cómo queréis que yo toque esto?—exclamó—; mis dos manos deben abrazar los extremos del piano, y al mismo tiempo hay que tocar una nota en el centro.  
—¿Eso os detiene? Pues bien; veréis—respondió Mozart poniéndose al piano y llegando al famoso pasaje, sin pararse toca la nota del centro con su nariz en la tecla. Todo el mundo se echó á reír. Haydn era

chato y Mozart tenía la nariz muy larga. Haydn pagó su chatez con seis botellas de champagne.

Carta franca.

Señorita: francamente;  
Ya no puede tolerarse,  
Sin escándalo evidente,  
La manera inconveniente  
Que tiene de persignarse.  
Como soy de los beatos,  
Católico á todas luces,  
Me caigo siempre de brazos  
Viendo aquellos garabatos  
Que hace usted en vez de cruces.  
¿Cómo han de servir de fechas  
Que ahuyenten á Sataná?  
Seguro estoy que á estas fechas,  
Al ver que están tan mal hechas,  
A usted se ha acercado más.

En el corazón humano  
hay una flor: la esperanza.  
¡Maldita mil veces sea  
la mano que nos la arranca!

A. C.

No es fácil hallar la dicha  
y es muy fácil el perderla;  
por eso hay pocos dichosos  
sobre la faz de la tierra.  
Si quieres ser de esos pocos,  
sólo un remedio te queda;  
poner tus penas en daice  
con jarabe de paciencia.

AITZ GORRI.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

**DE LA PROVINCIA**

Gálvez.

Ha tomado posesión de la Parroquia de este pueblo el digno sacerdote D. Miguel Cosme de Mora, quien la recibió de manos del Ilmo. Sr. Deán D. Ramón Guerra, que vino de Toledo acompañado de su sobrino D. Gabriel, del Notario D. José Fernández y varios Sacerdotes y Párrocos de los pueblos comarcanos.

Se han celebrado con gran esplendor las fiestas en honor de San Agustín.

Además de las religiosas, á las que ha asistido todo el pueblo en masa, se han verificado otras profanas, como son: fuegos artificiales, conciertos musicales por la banda de Puebla de Montalbán; en la feria de ganados se han hecho gran número de transacciones.

Mil plácemes merecen las Autoridades, que con su celo y tacto han logrado que no ocurra ningún suceso desagradable, y la enhorabuena á los honrados vecinos de este pueblo que, con su senates y cordura, han logrado el mismo fin.—*Admirador.*

Mazarambrón.

En vista del estado deplorable del arteonado de esta Iglesia Parroquial, el Sr. Cura Regente ha repartido unas circulares entre los vecinos de este pueblo.

En ella se lamenta del estado ruinoso de dicha Iglesia, y hace un llamamiento al vecindario para que ayude en lo que pueda á la reparación de dichos deterioros. Dado el entusiasmo que ha despertado tal pensamiento en este pueblo, es de esperar correspondan á tan magnánima obra.—*Un vecino.*

Menasalbas.

En el monte Robledo de Montalbán, del término de esta localidad, se ha producido un incendio que ha quemado una extensión de 280 hectáreas de terreno poblado de roble, chaparro y jara, ascendiendo las pérdidas á unas 5.500 pesetas.

Se cree ha sido casual.

Puebla de Don Fadrique.

Los juegos prohibidos.—Ha sido sorprendente una partida de 35 hombres jugando al monte en el casino de esta villa, habiendo ocupado la Guardia civil 225 pesetas en billetes de Banco y 185 en monedas de plata, como asimismo dos barajas; todo lo cual ha sido puesto á disposición del Jefe municipal del referido pueblo.

**DE LA CAPITAL**

Exámenes.

El día 14 de Octubre próximo se verificarán los exámenes para proveer tres plazas de carteros supernumerarios sin sueldo.

Oratorio de San Felipe Neri.

En todo el mes de Septiembre no habrá Congregación de San Luis.

Nombramiento.

D.<sup>a</sup> Florencia Aurora Rodríguez ha sido nombrada Maestra interna de la Escuela nacional de niñas de San Bartolomé de las Abiertas.

**Traslado de clínica.**

Nuestro particular amigo el ilustrado Doctor D. Antonio Piga ha trasladado á la calle de Núñez de Arce su clínica operatoria.

Véase en 4.<sup>a</sup> plana el anuncio LABRADORES, de gran interés para los mismos.

**Anuncio.**

A las diez de la mañana del próximo día 6 darán principio en el paraninfo de la Universidad Central los exámenes para Contadores de fondos provinciales y municipales.

**Toledo religioso.**

Con motivo de estarse celebrando en la Iglesia de Padres Jesuitas el solemne Septenario á Nuestra Señora de los Dolores, véase todas las tardes muy concurrido de fieles dicho Templo. Las Sermones del R. P. Dodero están siendo elogiadísimos.

—Mañana 16 será la función solemne que la hermandad de Nuestra Señora La Inmaculada Concepción dedica á su Titular en su propia Ermita (extramuros de la ciudad). Por la mañana será la fiesta, en la que predicará el R. P. Angelo del Purísimo Corazón de María, Carmelita Descalzo.

Por la tarde se sacará procesionalmente dicha veneranda imagen por los alrededores de la Ermita.

**Vacantes.**

Lo está la plaza de Veterinario de Yeles.  
—Se halla también vacante la plaza de Médico titular de Iglesuela, dotada con el sueldo anual de 760 pesetas.

**Curación de la tisis.**

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una tasa del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

**Conato de incendio.**

En la noche del 11 al 12, próximamente á las doce, se produjo gran alarma en la calle de Barrio Rey, con motivo de haberse incendiado la cortina de uno de los balcones que dan vista á aquella, perteneciente al tercer piso de la casa núms. 47 y 48 de la plaza de Zoedover, en la que habita D. Juan Otero.

Como al principio no podía apreciarse la importancia que pudiera tener el incendio, en seguida acudieron al lugar indicado varios agentes de policía, serenos y numeroso público, todos deseosos de ayudar con sus esfuerzos á prestar los auxilios que habrían sido necesarios.

Nada hizo falta, pues sólo se redujo á quemarse parte de la cortina á consecuencia de una chispa que se desprendió de la lumbre de una plancha de vapor que había en el balcón de referencia, no habiendo que lamentar nada más que el suato conaiguente.

**Escándalos.**

Le promovieron las vecinas de esta localidad Francisca Corroto y Marcelina López, maltratando de palabra y obra la Marcelina á la Francisca.

También lo ha formado la vecina de esta ciudad Prudencia Sánchez, maltratando de palabra y obra á su convecina Victoria Granados, á la que dió un palo en la frente con un vergajo.

En la Universidad de El Escorial, dirigida por los PP. Agustinos, se cursan, además de la carrera de Derecho, la preparación para el ingreso en las Escuelas especiales de Ingenieros de Montes, Agrónomos é Industriales.

**Ascenso.**

El Secretario de este Gobierno civil don Ricardo Luis Parreño, ha sido ascendido y destinado á Valladolid, siendo nombrado para sustituirle D. Rafael Ramírez de Arellano, que presta sus servicios en Ciudad Real.

**Por estafador.**

Ha llegado á esta capital, conducido por la Guardia civil, el ex Auxiliar de Telégrafos Bonifacio de Castro, autor de varias estafas perpetradas en esta localidad.

Fué trasladado á la cárcel en un coche.

**JEROGLIFICO**

Por Pazo Omdarulo.

**DESOS**

Solución al jerooglífico del número anterior: AMARRO, habiéndola remitido exacta: Pedro Morales, «Uno de Linares», Soledad, Rodrigo y Marino Martínez, de Casalegas, «Uno de Santa Clara», Antonio Zapater, «Uno del barrio» y otros varios.

**SECCION RELIGIOSA**

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre. Días 16 y 18, Parroquia de San Marcos, y 17, Iglesia de Padres Jesuitas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misas resadas, de media en media hora, de cinco á ocho y media inclusive.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será á las seis y media de la tarde.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días á las cuatro de la tarde y se reserva á las seis.

Iglesia de Padres de la Compañía.—Mañana 16, último día del Septenario á María Santísima de los Dolores, á las siete será la Misa de Comunión general; á las diez será la solemne, predicando el R. P. Eduardo Dodero, de dicha Compañía. Por la tarde, á las cuatro y media, Exposición, Estación, Corona Dolorosa, Sermón, Septenario, Santo Dios, Reserva y Procesión.

**PÉRDIDA**

Un bolsillo de señora, en un banco de piedra del paseo de la Vega; se gratificará á quien lo entregue en la plaza de los Postes, núm. 13.

**Aguas de Marmolejo.**

Más de 2.000 enfermos (estadística oficial) acuden cada temporada á este antiguo Bañeario, á recuperar la salud perdida. El catarro gástrico, la hipoclorhidria, gastralgia, litiasis hepática, infarto hepático, catarro intestinal, litiasis renal, diatosis úrica, gota atónica, albuminuria, diabetes, sacarina y otras dolencias afines, se curan ó alivian rápidamente con el tratamiento de las Aguas de Marmolejo. Miles de enfermos curados lo atestiguan.—El Bañeario está abierto al público desde 1.<sup>o</sup> de Abril al 15 de Noviembre.—Pedid tarifas de aguas, folletos y noticias al Director Gerente en Marmolejo (Jaén).

**Justo Villarreal y Villarrubia**

Procurador de los Tribunales

Misericordia, 9, pral. núm. 4

TOLEDO

Gestión de toda clase de asuntos judiciales, administrativos, contencioso-administrativos y eclesiásticos.—Se encarga de las reclamaciones basadas en la ley de accidentes del trabajo.—Cobro de pensiones, cruces y jubilaciones.—Venta de toda clase de fincas y administración de las mismas.—Proporciona descuento de letras dentro y fuera de la plaza, y facilita rápidamente dinero en la cuantía que se precise para toda clase de negocios, mediante económica comisión.  
Horas de despacho: De 9 á 2 y de 5 á 7.

**Academia Cívico-Militar de Toledo**

dirigida por

D. Manuel H. Arteaga

Capitán de Infantería

D. Gregorio de la Hoya

Ingeniero Jefe de Montes y ex Profesor de la Escuela especial del Ramo.

Esta Academia, fundada en 1.<sup>o</sup> de Septiembre de 1910, ha obtenido brillantísimos resultados en las convocatorias de 1911 y 1912 en que ha tomado parte.

Hay internado.—Pídanse Reglamentos.

Calle de Navarro Ledesma, núms. 7 y 9.—Toledo.

**FERINOL**

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la **TOS FERINA** bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

Precio del frasco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Específicos

**FERINOL**

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3



**Real Colegio de Alfonso XII**

de EL ESCORIAL

de primera y segunda enseñanza dirigido por los PP. Agustinos.

El sanatorio de los niños, llamado al Escorial varias eminencias médicas españolas. Uniendo á esto la competencia de los PP. Agustinos en la enseñanza; la amplitud inmensa del célebre Monasterio en donde el Colegio está instalado; la gimnasia sueca que los alumnos practican y el riquísimo material de enseñanza costado por S. M. el Rey, se comprende que es justa la fama de que goza tan notable centro de enseñanza. Para más detalles pídase el reglamento.

**SE ALQUILAN**

tres pisos muy higiénicos, dos principales y un segundo, con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12, cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

**ESTÓMAGO**

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

**DISPEPSIA**

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite foliote á quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 55, y Lucio, 8.

# Labradores.

Abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española

## COOPER

antes W.<sup>m</sup> Cooper y Sobrinos.

Para todos los terrenos y cultivos son los mejores, de absoluta confianza y de graduación garantizada.

Esta Sociedad os invita á que mandéis vuestras tierras para analizarlas gratuitamente.

Para precios y condiciones dirigirse á su depositario en Toledo

**D. Pedro Cabañero**

20, PASEO DE LA ROSA, 20

Imágenes de pasta madera  
materia indulgenciable  
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

**Sebastián Diaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO**

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR  
**LA UNIÓN ECLESIASTICA** D. José Cavanna  
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

Cerería, Librería,  
Objetos de escritorio,  
Papelería, Coronas y Flores de  
**M. San Román**

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria

Sal, 11. — Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

## Academia Politécnica y Colegio de 1.º y 2.º Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Preparación militar, Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Teneduría de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas.

Salones amplios y bien aireados.

**INTERNOS.**—Pedid Reglamento al Director.

Callejón de San Pedro, núm. 7

Confitería, Pastelería y Fábrica de Masapán

## TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234. — TOLEDO

### ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice: «Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

## EDUARDO ÁLVAREZ

### RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

#### Relojería.

Relojes de todas clases y marcas. Relojes extraplano y extrapulgados. — Representante de la marca Juvenia. — Reguladores. — Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composiciones garantizadas.

#### Óptica.

Gafas y lentes de todas clases. — Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. — Lentes ahumados. — Lentes cristales especiales de colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. — Barómetros. — Termómetros, etc. — Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas. — Armaduras, cristales y piezas de recambio.

#### Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos. — Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. — Arañas-brazos. — Cristalería. — Arcos voláticos. — Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. — Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Relojería, Óptica y Electricidad. — ALVAREZ. — Comercio, 28 y 25. — Toledo.

## Carreras Militares é Ingenieros Industriales

### LA PREPARATORIA MILITAR

#### PROFESORADO

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.  
Capitanes Ozasta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería  
Esteban-Infantes, Abogado.  
Aragóns, Profesor de Dibujo.

#### ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 40. — TOLEDO

«**LE CHIC**»  
DIRECTOR: SEBASTIÁN M.<sup>a</sup> DE LUQUE  
Dirección y Administración: Cuesta de Santo Domingo, 4  
MADRID

#### ILUSTRACIÓN DE MODAS

CREACIONES DE LOS MÁS AFAMADOS ARTISTAS DEL MUNDO

CUATRO TOMOS AL AÑO, DIVIDIDOS EN INVIERNO, PRIMAVERA, VERANO Y OTOÑO

50 páginas, 100 magníficos grabados, cuatro planas en color, patrón en todos los números, actualidad en los últimos peinados, originalísimas secciones en sombreros, vestidos, blusas, abrigos y moda infantil.

Los últimos figurines de la moda masculina con interesantísimas descripciones, confección teórica á cargo de las más acreditadas modistas, labores, música inédita, teatro, poesía, cuentos, crónica literaria y una novela en cada número.

MADRID..... AÑO 8 pesetas. Número suelto 2,50.  
PROVINCIAS... » 9 » » » 3  
EXTRANJERO... » 12 » » » 3,25.

CENTRO DE PERIÓDICOS  
**RAMÓN GARRIDO**  
Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en  
Devocionarios y  
Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

#### TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS  
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de medallas en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, pasteles, etcétera, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consulte este taller

## IMPRENTA Y LIBRERÍA

DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8. — TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 »	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 250 »	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Devocionarios desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

## Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicasar Mariano Aparicio y Gutiérrez  
Prebitero,  
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo  
Callejón de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.  
Carreras especiales. — Preparación y Carrera Mercantil. — Correos. — Telégrafos. — Banco. — Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales. — Idiomas.

Profesorado escogido.  
Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

## Nuevo Hotel Restaurant «GRANULLAQUE»

Barrio Ray, 2, 4 y 6. — TOLEDO

Construido de nueva planta. — Habitaciones confortables. — Cuarto de baño. — Timbres. — Luz eléctrica. — Water closet. — Teléfono. — Gran comedor con mesas independientes. — Cocina española y francesa. — Coche á todos los trenes.

Servicio camerado y económico.